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Время 
прощения
Великий праздник мусульман – Курбан айт, 
известный как Праздник жертвоприношения, 
в этом году выпадает на 28 июня.

Без них 
не будет газеты
Наверстать упущенное 
с хранителями чистоты языка.

Стрелой на скаку 
остановят

2 4 7

В тройке сильнейших оказались карагандинские 
лучники на республиканском турнире 
по теңге ілу и жамбы ату.

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

В настоящее время в нашей 
стране зарегистрировано больше 
пяти тысяч газет, теле- и радио-
каналов, сетевых изданий и не 
только, в которых трудятся тыся-
чи специалистов. На заре журна-
листики независимого Казахста-
на начинала свою деятельность 
Наталья Павловская. В Балхаше 
ее знают как диктора, радио- и 
телеведущую. 

– Моя мама всю жизнь прора-
ботала на Балхашской студии 
телевидения, была режиссером 
детско-молодежной редакции. 
Тогда очень был популярен те-
левизионный журнал «Экран 
школьника», рассказывающий 
о жизни ребят из разных школ, 
их увлечениях. Я тогда училась 
в 7-8 классе и часто писала в 
этот тележурнал, – вспоминает 
она.

Уже в старших классах Ната-
лья Владимировна стала посе-
щать телевизионный клуб стар-
шеклассников, но всерьез не 
задумывалась о том, чтобы стать 
журналистом. Поступила в Ка-
рагандинский государственный 
университет на филологическое 
отделение. После его окончания 
преподавала в школе русский 
язык и литературу, одновременно 
была ведущей молодежных про-

грамм. Сложилось так, что жур-
налистика все-таки взяла верх и 
девушка вернулась в студию уже 
дипломированным специали-
стом.

– Очень хорошо помню свой 
первый рабочий день. Я работа-
ла в редакции детско-молодеж-
ного вещания. Там трудились 
необыкновенные журналисты. Я 
смотрела на них с широко рас-
пахнутыми глазами, открыв рот. 
Они меня многому научили. В 
первый рабочий день была тра-
диция разбирать шкаф с микро-
фонными папками и материала-
ми, – рассказывает журналистка. 

А потом пришли будни. На 
первых парах приходилось мно-
гому учиться. Во-первых, нужно 
было уметь расположить к себе 
людей, разговорить их. Необ-
ходимо было умение поддер-
живать огромное количество 
контактов. За все время работы 
в детско-молодежной редакции 
приходилось делать много раз-
личных передач. В 80-е годы 
рубрики говорили сами за себя: 
«Пятилетка и ты», «Прорабы пя-
тилетки» и другие.

– Я училась долгое время, на-
верное, до конца дней, которые 
проработала в журналистике. 
И очень благодарна тем людям, 

которые меня научили понимать 
суть этой профессии, – говорит 
она.

Грянули 90-е, и тогда было 
решено организовать городское 
радио. Радиостанции в Балхаше 
тогда уже были, но они передава-
ли в основном объявления. 

– Когда узнала об этой идее, 
решила попробовать себя в ра-
диожурналистике. Мы назвали 
его «Радио для всех». И я даже 
не могу объяснить почему, но это 
радио стало очень популярным в 

городе. Нас узнавали, к нам обра-
щались с различными вопросами 
и проблемами. И здесь я поняла, 
насколько значимы слово и сила 
журналиста. Мы не имели права 
отмахнуться от чужих проблем, 
к работе и людям подходили ува-
жительно, с сочувствием и сим-
патией. Поэтому равнодушие, 
своеобразный цинизм в журна-
листике, как иногда это бывает, 
я считаю признаком эмоциональ-
ного выгорания, – делится вете-
ран журналистики.

На смену проводному «Радио 
для всех» пришло эфирное ра-
дио. После 15 лет в эфире канал 
прекратил свое существование.

– Было очень много инте-
ресных встреч, записей, часто 
делали выездные репортажи. 
Здесь я поняла, что журнали-
сту необходимы выносливость, 
стрессоустойчивость и умение 
анализировать информацию, – 
вспоминает собеседница.

Жизнь в объективе камеры

Уважаемые 
земляки!

Поздравляем вас со священ-
ным праздником Курбан айт! В 
этот светлый день каждый из 
нас стремится совершить благие 
дела и помочь тем, кто нуждает-
ся в поддержке. Курбан айт – это 
праздник, который олицетворяет 
добро, взаимопомощь и призы-
вает нас к совершению добрых 
поступков, к единству и мило-
сердию.

От всего сердца желаем вам 
крепкого здоровья и благополу-
чия вашим родным и близким! 
Пусть этот праздник принесет 
нам еще больше доброты и взаим-
ной поддержки.

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким 

Карагандинской области  

Нуркен КОБЖАНОВ,
председатель 

Карагандинского 
областного маслихата

Уважаемые 
работники средств 

массовой информации!
Искренне поздравляем вас с 

профессиональным праздником. 
В этот день мы отдаем должное 
работникам телевидения и ра-
дио, печатных изданий, полигра-
фической и коммуникационной 
отраслей, которые изо дня в день 
трудятся на благо нашего обще-
ства. Ваш профессионализм и 
объективность способствуют 
правильному восприятию обще-
ством происходящих значимых 
событий в стране. Сейчас важно 
правильно и объективно доно-
сить до граждан информацию 
об экономических и социальных 
преобразованиях, происходящих 
в Казахстане. Журналистика Ка-
рагандинской области отлича-
ется высоким профессионализ-
мом. Ежедневно мастера пера 
делают новости, пишут статьи, 
печатают газеты, тем самым со-
храняют для будущих поколений 
историю региона и государства. 

Журналисты активно уча-
ствуют в общественной жизни 
области, освещая актуальные 
проблемы и способствуя их ре-
шению, совершенствуя наше об-
щество.

Благодаря работе средств 
массовой информации мы по-
лучаем возможность через об-
ратную связь узнавать о набо-
левших вопросах, требующих 
решения. На сегодняшний день 
в нашей области зарегистриро-
ваны и действуют 188 различ-
ных СМИ, где занято свыше 
3000 человек.

От всей души выражаем бла-
годарность всем работникам 
средств массовой информации 
за высокий профессионализм 
и преданность своему делу. 
Желаем крепкого здоровья, 
счастья и больших творческих 
успехов!

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким 

Карагандинской области

Нуркен КОБЖАНОВ,
председатель 

Карагандинского 
областного маслихатаСТР. 4  

– Чтобы хоть как-то выполнять свои 
обязательства перед работниками и госу-
дарством, подрядчики брали кредиты под 
28%. А сейчас им отказывают в выдаче 
займов. Объясняется это тем, что АМТ не 
производит оплаты и они не могут пога-
шать кредиты, – рассказывает председа-

тель Темиртауского городского профсо-
юза работников предпринимательства и 
услуг Наталья Попова. 

О том, что «АрселорМиттал Темиртау» 
не платит по счетам, обсуждается на раз-
ных уровнях. Недавно в соцсетях разо-
шлась информация, что в городе метал-

лургов по данному вопросу вновь прошла 
встреча. Представителей СМИ официаль-
но никто не приглашал. По сообщению 
акимата Темиртау, в последнее время 
участились случаи обращения подрядных 
организаций АО «АМТ» в адрес местного 
профсоюза работников предприниматель-

ства и услуг по вопросу несвоевремен-
ности погашения кредиторской задол-
женности. Это в свою очередь влияет на 
выплаты налогов и зарплаты. 

 – На совещании присутствовал толь-
ко заместитель финансового директора 
компании. Вел же встречу первый заме-
ститель акима Карагандинской области 
Вадим Басин. Я докладывала о ситуации. 
Кроме нас, были и депутаты, обществен-
ные организации, – отмечает Н. Попова. 

По данным профсоюза, только по 28 
подрядным организациям сумма долга ис-
числяется в миллиардах. Говорить откры-
то о положении дел многие боятся. Есть 
мнение, что на комбинате существует не-
кий «черный список», куда зачисляют не 
только неугодные фирмы для АМТ, но и 
рабочих.

 – Представьте: человек – единственный 
кормилец в семье, его сейчас заблоки-
руют, он ни в одну подрядку не попадет. 
Когда такое было? Понимаете, какая ситу-
ация? – возмущенно говорит профком. 

По словам Натальи Поповой, обраще-
ния в профильные министерства должно-
го результата не приносят. Учитывая сло-
жившееся положение дел, руководители 
подрядных организаций и их работники 
составили обращение на имя Главы го-
сударства. Под документом подписалась 
тысяча человек. 

Сергей БАДАНИН 
г. Темиртау

АКТУАЛЬНО

Кто заплатит по счетам?
Компания «АрселорМиттал Темиртау» задолжала подрядчикам миллиарды тенге. В отчаянии они написали 
обращение на имя Президента страны Касым-Жомарта Токаева. 
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28 июня свой профессиональный праздник отмечают те, 
кого называют четвертой властью – работники средств 
массовой информации. Сначала эта дата называлась День 
журналистики и праздновалась в независимом Казахстане 
10 мая – в день выхода первой казахскоязычной газеты. Но 
с 2011 года пишущая и снимающая братия свой праздник 
отмечает 28 июня: в этот день в 1991 году был принят 
первый казахстанский закон о СМИ.



22 № 71 (23055) 27 июня 2023 года, вторник

В Карагандинской области 
экологов необходимо 
снабдить видеожетонами, 
а базу земельных участков 
для предпринимателей 
сделать открытой. Эта мера 
вынужденная. И все потому, что 
участились нарушения.

Как сообщает сайт акимата Караган-
динской области, обеспечить прозрач-
ность потребовал глава региона Ерма-
ганбет Булекпаев. Эту тему обсудили 
во время заседания региональной ко-
миссии по вопросам противодействия 
коррупции в государственных орга-
нах. 

В антикоррупционном ведомстве от-
метили, что в последнее время эколо-
ги региона заметно ослабили контроль 
в отношении АО «АрселорМиттал 
Темиртау» и других недропользовате-
лей. 

По словам руководителя управления 
превенции департамента Агентства 
РК по противодействию коррупции по 
Карагандинской области Бауржана Ху-
саинова, «АМТ» – основной источник 
загрязнения экологии. Доля выбросов 
на Темиртау составляет 87%. 

– В запланированные сроки предпри-

ятие не исполнило девять мероприятий 
в рамках Дорожной карты, – подчер-
кнул спикер. – Что в свою очередь не 
дало ожидаемого эффекта. Добиться 
снижения уровня выбросов на 8 тысяч 
тонн не удалось! 

Более того, отметил Бауржан Хусаи-
нов, зафиксированы факты, когда эко-
логов не пропускали на предприятие, 
чтобы те смогли провести контроль 
за соблюдением экологических норм. 
Установлено и то, что опасные отхо-
ды коксохимического производства в 
объеме 800 тонн были складированы в 
черте Темиртау. 

– Чтобы устранить возможные кор-
рупционные риски, при проверках эко-
логам необходимо использовать сред-
ства аудио- и видеофиксации, – сказал 
он. – Благодаря этим гаджетам все дей-

ствия будут записываться на электрон-
ный носитель.

Между тем, как пояснили в департа-
менте экологии, для сотрудников уже 
приобретено 10 видеожетонов. Вскоре 
ожидается доукомплектация в таком же 
количестве. 

На заседании региональной комис-
сии по вопросам противодействия 
коррупции в госорганах представили и 
анализ коррупционных рисков при вы-
делении земли предпринимателям. 

– Весь список имеющихся земель-
ных участков под бизнес должен пу-
бликоваться на официальном сайте 
управления земельных отношений, 
– подчеркнул Ермаганбет Булекпаев. 
– Мы должны исключить необоснован-
ные отказы в выдаче технических усло-
вий на подключение к коммунальным 
сетям объектов бизнеса. Уже создан 
геоинформационный портал, который 
поможет решить данную проблему, 
сделав процесс прозрачным.

А чтобы добиться желаемого эффек-
та, сотрудникам управлений и монопо-
листам необходимо внести определен-
ные данные, чтобы они всегда были в 
открытом доступе. 

Соб. инф.

Вас зафиксировали

– Проверяйте качество крепления га-
зона, укрепляйте футбольные ворота, 
малые архитектурные и игровые формы, 
чтобы ничего не падало. Мы зачастую 
видим, что подрядчики торопятся, хотят 
быстрее заработать, а некоторые наши 
коллеги закрывают на это глаза. Поэто-
му в этот раз предупреждениями я не 
ограничусь. Поручаю акиму Караганды 
уволить заместителя акима района име-
ни Алихана Бокейхана, ответственного 
за благоустройство дворов. Прошу пра-
воохранительные органы внимательно 
рассмотреть ситуацию и дать ей право-
вую оценку в плане ответственности со 

стороны подрядчика, – сказал аким Ка-
рагандинской области. 

Он также выразил уверенность в том, что 
контролирующими органами будут прове-
дены соответствующие проверки со сторо-
ны, а обнаруженные недочеты исправлены.

– Подобных инцидентов впредь допу-
скать нельзя. При проведении ремонтных 
и строительных работ ограждайте участ-
ки, ставьте предупреждающие знаки. Ни-
чего этого во дворе микрорайона «Голубые 
пруды» сделано не было, в результате про-
изошла трагедия. Поручаю пересмотреть 
правила благоустройства населенных 
пунктов в сторону повышения безопасно-

сти детских площадок. Возможно, вместо 
искусственного газона стоит использовать 
более прочное покрытие. Наша цель – обе-
спечить детям безопасное детство. Все во-
просы надо решить в кратчайшие сроки, 
– указал Ермаганбет Булекпаев.

Напомним, 19 июня в Караганде, в 
микрорайоне «Голубые пруды», резким 

порывом ветра сорвало газонное покры-
тие. Пострадали двое детей. Видео про-
изошедшего вызвало большой резонанс в 
социальных сетях.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

Последствия урагана
Куаныш ЖУМАШЕВ

Уволить заместителя акима района имени Алихана Бокейхана 
г. Караганды, а также пересмотреть правила благоустройства 
населенных пунктов в сторону обеспечения максимальной безопасности 
подрастающего поколения поручил глава региона Ермаганбет Булекпаев 
на аппаратном совещании в понедельник утром.

НАША ЦЕЛЬ – ОБЕСПЕЧИТЬ 
ДЕТЯМ БЕЗОПАСНОЕ 
ДЕТСТВО.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В области продолжается 
подготовка к 
отопительному сезону. 
Всего на ремонтную 
кампанию планируется 
потратить 96,4 млрд 
тенге, это на треть 
больше, чем было 
выделено в прошлом 
году. Также увеличено 
финансирование на 
модернизацию тепловых 
сетей и теплоисточников, 
сообщил руководитель 
управления энергетики и 
ЖКХ Ербол Толеуов.

В настоящее время завершен 
ремонт на восьми котлах и ше-
сти турбинах. Согласно графику 
на очереди находятся 16 котлов и 
9 турбин. Небольшое отставание 
зафиксировано на ТЭЦ-2 АО «Ар-
селорМиттал Темиртау». Большое 
количество недоработок, связанных 
с многочисленными согласования-
ми, отмечается на Топарской ГРЭС, 
отметил руководитель ведомства.

– Что касается подготовки в 
городах и районах, то на сегод-
няшний день при плане 35% вы-
полнение мероприятий состав-
ляет 32%. По котельным и АСО 
имеются определенные недоче-
ты в Караганде, Актогайском и 

Каркаралинском районах. Недо-
статки по ремонту инженерных 
сетей выявлены в областном 
центре, Балхаше, Темиртау и Ак-

тогайском, Нуринском, Шетском 
районах, – отметил Е. Толеуов.

Он напомнил, что окончатель-
ный срок завершения проводи-

мых работ подходит 1 сентября, 
поэтому областным управлени-
ям необходимо взять на контроль 
подготовку подведомственных 
организаций.

– Как вы знаете, в соответствии 
с поручением Главы государства 
по области утвержден план ме-
роприятий по проведению тех-
нического обследования сетей 
теплоснабжения. На сегодняш-
ний день проведено техническое 
обследование тепловых сетей в 
городах Караганде, Приозерске, 
Сарани и Абае. В городах Бал-
хаше, Темиртау и Шахтинске 
работа до сих пор продолжается. 
Указанным регионам необходи-
мо ускорить работы и завершить 
их до конца текущего месяца, – 
заявил он.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ОФИЦИАЛЬНО

С небольшим отставанием

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Великий праздник мусульман 
– Курбан айт, известный как 
Праздник жертвоприношения, 
в этом году выпадает на 28 
июня. Этот день в нашей стране 
объявлен выходным. Торжества 
продлятся до 30 июня.

Мусульманские богословы по-разно-
му трактуют суть этого праздника, но все 
едины во мнении, что главным является не 
сам процесс жертвоприношения, а покор-
ность и исполнение воли Аллаха. Так, как 
поступил 86-летний пророк Ибрахим, не 
посмевший противиться воле Всевышне-
го, просившего его принести в жертву 
единственного сына Исмаила. За  предан-
ность и готовность совершить жертву Ал-
лах снизошел к пророку, и его жертва была 
заменена на барана. Так в Исламе и заро-
дилась традиция принесения жертвы.

Празднование Курбан айт начинается с 
раннего утра. В мечетях в этот день совер-
шают особую утреннюю молитву, в кото-
рой просят у Всевышнего прощения, благо-
словения и руководства. Также в этот день 
мусульмане просят прощения друг у друга.

– После молитвы мусульмане соверша-
ют свои жертвоприношения, поздравляют, 
угощают близких и родных, – пояснил на-

чальник отдела пропаганды ДУМК Батыр-
жан Мансуров на брифинге в СЦК. 

В жертву можно принести овцу от одно-
го года и старше, быка или корову двух лет 
или верблюда в возрасте пяти лет. Живот-
ное обязательно должно быть здоровым, 
крупным и без изъянов. Заклание одного 
жертвенного животного должно идти от 
одной семьи. 

Как пояснили в Духовном управлении 
мусульман Казахстана (ДУМК), деньги, 
которые были отложены на жертвоприно-
шение, не стоит раздавать как милостыню. 
Жертвоприношение считается обязатель-
ным для состоятельных людей, поэтому 
раздача садақа не освобождает от обряда. 

После жертвоприношения одну треть 
следует оставить себе, вторую раздать нуж-
дающимся, а оставшуюся часть использо-
вать для праздничной трапезы в семье. 

Батыржан Мансуров также отметил, что 
в рамках подготовительной работы к Кур-
бан айт была подготовлена форма отчет-
ности о количестве жертвоприношений, 
объеме жертвенного мяса, распределении 
малообеспеченным семьям в период с 28 
по 30 июня. 

Напомним, в Караганде после согласо-
вания с ветеринарно-санитарной службой 
определили места для забоя скота. Их ор-
ганизуют по улицам: Резника, 18, Гоголя, 
2/23, С. Сейфуллина, 53.

ТРАДИЦИИ

Время прощения

В обмен 
на инвестиции
Светлана СБРОДОВА

Рост стоимости водоснабжения, 
водоотведения, 
электроэнергии ожидается 
уже с первого июля, а тепла – с 
наступлением отопительного 
сезона. Об этом рассказал и.о. 
руководителя департамента 
Комитета по регулированию 
естественных монополий МНЭ 
РК по Карагандинской области 
Данияр Срымбетов.

– Тариф в обмен на инвестиции по-
зволит к 2029 году снизить износ се-
тей и оборудования на 15%, – сказал 
он во время брифинга на площадке 
Региональной службы коммуника-
ций. – В ДКРЕМ поступило 17 заявок 
от субъектов естественных монопо-
лий на изменение инвестиционных 
программ, целью которых является 
увеличение ремонтных работ и сни-
жение фактического износа сетей и 
оборудования. Необходимо провести 
работы на общую сумму 7 миллиар-
дов 944 миллиона тенге. Причем де-
вять из них намерены решить за счет 
бюджетного финансирования в разме-
ре 4,399 миллиарда тенге. Региональ-
ные комиссии по обсуждению заявок 
состоялись с участием активистов, 
экспертов, представителей компаний 
и СМИ. 

Кроме того, отметил Д. Срымбетов, 
чтобы удержать квалифицированные 
кадры в компаниях, предоставляю-
щих услуги населению, требуется по-
высить заработную плату сотрудни-
кам до среднестатистического уровня 
по отраслям.

– Принятие решений по данным за-
явкам субъектов естественных моно-
полий по всем пунктам состоится до 
конца текущего месяца, – пояснил и.о. 
руководителя департамента Комитета 
по регулированию естественных мо-
нополий МНЭ РК по Карагандинской 
области. – После проведения полной 
детальной экспертизы с первого июля 
планируем утвердить тарифы.

АКТУАЛЬНО
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Наш собеседник с гордостью 
показывает нам сотни гектаров 
молодых побегов картофеля со-
ртов «Гала» и «Коломбо», по-
саженных в нынешнем году в 
ТОО «Шахтерское» Нуринского 
района, которым руководит из-
вестный и уважаемый в нашем 
регионе деятель сельского хозяй-
ства Георгий Георгиевич Прокоп. 
Картофелеводческая бригада (14 
человек) с утра находится в поле, 
от работы здесь никто не отлы-
нивает – шутка ли, средняя зар-
плата механизатора самого высо-

кого разряда здесь достигает 460 
тысяч тенге в месяц. Новичок, 
который относительно недавно 
освоил трактор, получает вдвое 
меньше, но тоже неплохо – 230 
тысяч. Техника в хозяйстве со-
временная, преимущественно 
зарубежная, насыщенная элек-
троникой. Все необходимое для 
сельхозработ и обработки полей 

навесное оборудование – также в 
наличии.

– Про меня можно сказать: 
«Где родился, там и пригодил-
ся». Окончил школу в нашем селе 
Шахтерском, поступил в высший 
колледж культуры имени Акана 
Серэ в Кокшетау, получил специ-
альность «Педагог-организатор». 
Приехал домой и некоторое вре-

мя работал заведующим Домом 
культуры, однако вовремя понял, 
что это не совсем мое, лучше 
пойду по стопам отца. Да и уро-
вень зарплат несопоставимый. 
Начал трудиться в составе чет-
вертой полеводческой бригады 
рядовым механизатором, а потом 
Георгий Георгиевич посовето-
вал мне учиться на агронома. Их 
сейчас не хватает. В результате в 
настоящее время дистанционно 
обучаюсь на последнем курсе в 
Абайском многопрофильном кол-
ледже, а на картофельных полях 
выполняю свои прямые обязан-
ности, – рассказывает Дидар.

В этом году в ТОО «Шахтер-
ское» надеются получить хоро-
ший урожай картофеля. Прошлый 
сезон выдался засушливым, одна-
ко даже при этом удалось собрать 
порядка 35-40 центнеров с гекта-
ра. В настоящее же время запасы 
влаги в почве не вызывают опасе-
ний, регулярно выпадают продук-

тивные осадки. Плюс засеянная 
площадь (порядка 500 га) ороша-
ется дистанционно управляемы-
ми поливальными установками.

– Весь картофель нами был по-
сажен в оптимальные для нашего 
климата агротехнические сроки – с 
10 по 26 мая. Ни спешить, ни опаз-
дывать нельзя. Лучше ориентиро-
ваться не на число в календаре, а 
на температуру на глубине посадки 
клубней. Природа даст подсказ-
ки, – рассуждает Дидар Акишев. – 
Картофель является для нас, можно 
сказать, стратегическим продуктом 
питания. Он никогда не приедается, 
питайся хоть каждый день. И если 
запас витаминов в тех же яблоках, 
морковке, свекле довольно быстро 
уменьшается по мере хранения, то 
в любимой картошке при варке в 
мундире и при запекании он сохра-
няется до 70 процентов.

Молодой человек признается, 
что не променяет родное село ни 
на что на свете. Здесь его дом, се-

мья. Кроме того, по сравнению с 
другими сельскими населенными 
пунктами, условия для прожива-
ния здесь просто завидные. Для 
комфортной жизни сельчан Геор-
гий Прокоп создает все условия. 
ТОО «Шахтерское» проводит 
огромную работу, которая, безус-
ловно, является ярким примером 
ответственности бизнеса по раз-
витию социальной инфраструкту-
ры села. Например, в 2015 году за 
счет своих средств хозяйство от-
строило и сдало в эксплуатацию 
первый в селах области бассейн. 
Ранее построило физкультур-
но-оздоровительный комплекс в 
рамках государственно-частного 
партнерства. В 2021 году за счет 
собственных средств был возве-
ден хоккейный корт. При расче-
тах были предусмотрены даже 
затраты на форму для хоккеистов. 
Также проведена реконструк-
ция парка молодежи, где был 
установлен цветодинамический 
фонтан, который теперь, сверкая 
разноцветными красками, радует 
жителей и придает селу неповто-
римую красоту. 

Не оставляет без внимания руко-
водство ТОО и своих сотрудников. 
Питание в полевой сезон в брига-
дах двухразовое, половина его сто-
имости для работников идет за счет 
хозяйства. А еще молодые люди 
при заключении брака получают от 
«Шахтерского» ни много ни мало 
300 тысяч тенге, а при рождении 
ребенка – 200 тысяч. Проводятся 
профориентационные встречи со 
старшеклассниками района. При-
влеченным молодым специалистам 
хозяйство предоставляет жилье, 
выплачивает хорошие подъемные. 
Есть задумка в дальнейшем на-
правлять местных ребят на учебу 
(и оплачивать ее) в вузы и коллед-
жи сельскохозяйственного профи-
ля с условием, что с дипломами 
они вернутся в родное село. Вся 
эта программа работает на то, что-
бы молодежь чувствовала: здесь 
ей рады, о ней думают и делают 
многое, чтобы в родном хозяйстве 
и селе ей жилось интересно и ком-
фортно. Не хуже, а чем-то и лучше, 
чем в городе.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Земля прокормит

МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК ПРИЗНАЕТСЯ, ЧТО НЕ 
ПРОМЕНЯЕТ РОДНОЕ СЕЛО НИ НА ЧТО НА 
СВЕТЕ. ЗДЕСЬ ЕГО ДОМ, СЕМЬЯ. КРОМЕ ТОГО, 
ПО СРАВНЕНИЮ С ДРУГИМИ СЕЛЬСКИМИ 
НАСЕЛЕННЫМИ ПУНКТАМИ, УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ПРОЖИВАНИЯ ЗДЕСЬ ПРОСТО ЗАВИДНЫЕ. 

Светлана СБРОДОВА

В этом сезоне будут отремонтированы 15 дворовых территорий в центре города, на Юго-
Востоке, в Михайловке и на Федоровке. Всего по району имени Казыбек би 569 дворов, из 
которых комплексно благоустроено 320. 

Раньше остальных – 20 июля – 
прекратят принимать документы 
на творческие специальности, на 
педагогические и медицинские 
продлятся до 15 августа. На все 
остальные, чтобы учиться очно 
по госзаказу, документы нужно 
сдать до 18 августа, а если аби-
туриент будет учиться платно, то 
до 25-го.

Дольше всего продлится при-
ем документов для абитуриен-
тов, планирующих учиться по 
вечерней или заочной форме об-
учения, – до 20 сентября. Заявле-
ния и документы можно подать 
непосредственно в выбранном 
учебном заведении или через 
веб-портал «электронного пра-
вительства». Для поступления 
в колледжи необходимо предо-
ставить заявление о приеме, до-
кумент об образовании (подлин-
ник), паспорт или удостоверение 
личности, четыре фотографии 
размером 3х4 см и медсправку 
формы № 075-У, для людей с ин-
валидностью I или II группы и 
лиц с инвалидностью с детства – 
заключение медико-социальной 
экспертизы по форме № 031-У. 
Также нужно предоставить (при 
наличии) документ квотной ка-
тегории. Обязательным остается 
профориентационный тест на 
сайте mycollege.kz, который аби-
туриенты должны пройти перед 
тем, как выбрать специальность. 
Тестирование подскажет буду-
щему студенту рекомендуемые 
профессии.

При подаче заявления выпуск-
ники могут выбрать сразу че-
тыре специальности и столько 
же учебных заведений. Для за-
числения в колледжи выпускни-
кам 9 классов экзамены сдавать 
не нужно – абитуриентов ждет 
«битва аттестатов». Приемная 
комиссия зачислит новых сту-
дентов по среднему баллу атте-
стата, который выведет автома-

тизированная информационная 
система. Но это не касается пе-
дагогических и медицинских 
специальностей, а также тех, где 
требуется специальная или твор-
ческая подготовка. 

Абитуриенты, поступающие 
на творческие специальности, 
сдают экзамены с 21 по 28 июля. 
До 18 августа пройдут специаль-
ные или творческие экзамены, а 
также психометрическое тести-
рование для абитуриентов, по-
ступающих на педагогические 
и медицинские специальности 
после 9 класса. А до 21 августа – 
для выпускников 11 классов. 

В Карагандинской области 
функционирует 55 колледжей, 
из них 38 государственных и 17 

частных. В них обучается 31 912 
студентов. Будущих специали-
стов готовят по 97 специально-
стям и 114 квалификациям. На 
новый учебный 2023-2024 год 
по государственному образова-
тельному заказу выделено 8 089 
мест.

Рабига САДВАКАСОВА
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Запланированная 
красота

Помимо того что там застелют 
искусственный газон и установят 
игровые элементы, оформят пло-
щадки для занятий streetworkout. 
А также заасфальтируют внутри-
дворовые проезды, поменяют опо-
ры освещения. 

По многим объектам конкурс-
ные процедуры еще продолжа-
ются. Благоустройство должны 
начать 10 июля.

А во дворах по улице Таттимбе-
та, д. 7-10, уже приступили к бла-
гоустройству. Этот фронт работы 
закреплен за ТОО «ГрадСтрой-
Сервис». По плану объект должны 
сдать в октябре.

Кроме того, в районе устано-
вят шесть футбольных полей. 
Появится и два универсальных 
корта по улице Университетской 
и в микрорайоне «Гульдер-1». 
Уже определен исполнитель – 
ТОО «ЛидерСтройГрупп». Эти 
объекты обойдутся бюджету в 
32 миллиона тенге. Срок завер-

шения работ намечен на конец 
июля.

* * *
В районе имени Казыбек би 

намерены преобразить шесть ми-
ни-скверов. В двух из них уже при-
ступили к работам. В планах ви-
доизменить их полностью, создав 
комфортные условия для прогулок.

Например, благоустройством 
двух мини-скверов по проспекту 
Н. Абдирова занялось ТОО «Бум-
Строй-Астана». Как они будут вы-
глядеть после – продумали в Цен-
тре урбанистики. 

Территорию мини-сквера «Кур-
донер» вымостят брусчаткой, сде-
лают перголу – навес из вьющих-
ся растений. Также там установят 
детский игровой комплекс, бесед-
ки, лавочки и вазоны.

Все работы должны завершить-
ся к концу лета. Создание ком-
фортных зон отдыха для горожан 
в двух мини-скверах обойдется 
бюджету в 66 миллионов тенге. 

Еще четыре мини-сквера благо-
устроит карагандинская компания 
«Энерго-Инжиниринг». Им пред-
стоит преобразить выделенные 
участки по улицам Сатыбалдина и 
Ермекова, а также в микрорайонах 
«Степной-1» и «Гульдер-1». 

По плану там заменят брусчат-
ку, опоры освещения, установят 
детские игровые элементы, лавоч-
ки и урны, обустроят площадки 
для занятий streetworkout. 

Как уточнили в акимате райо-
на, конкурсные процедуры уже 
завершены. Подрядчик планиру-
ет начать работы 10 июля, а сдать 
объекты в октябре.

Кроме того, на Юго-Востоке за-
ймутся благоустройством сквера 
по улице Сарыарка – от проспекта 
Республики до улицы Таттимбета. 
Районный акимат заключил дого-
вор с ТОО «DK Proekt». Там так-
же предусмотрен комплекс работ, 
в том числе и установка детской 
игровой площадки.

Профессия в руках
Принимать документы для поступления в колледжи начали в один 
день – 25 июня. Однако крайний срок подачи не у всех одинаков: все 
зависит от специальности и формы обучения.

ТЕРРИТОРИЮ МИНИ-СКВЕРА «КУРДОНЕР» 
ВЫМОСТЯТ БРУСЧАТКОЙ, СДЕЛАЮТ НАВЕС ИЗ 
ВЬЮЩИХСЯ РАСТЕНИЙ.

ДЛЯ ЗАЧИСЛЕНИЯ 
В КОЛЛЕДЖИ 
ВЫПУСКНИКАМ 9 
КЛАССОВ ЭКЗАМЕНЫ 
СДАВАТЬ НЕ НУЖНО – 
АБИТУРИЕНТОВ ЖДЕТ 
«БИТВА АТТЕСТАТОВ».

Фархат КИНЖИТАЕВ

Агроном картофелеводческой бригады ТОО «Шахтерское» 
Дидар Акишев уважение и любовь к фермерскому труду 
впитал с детства. Молодой человек вспоминает: отец всю 
жизнь работал механизатором на местных полях, часто брал 
в кабину сына, учил управляться с техникой, ремонтировать 
ее. Поэтому, несмотря на гуманитарное образование и 
несколько лет работы заведующим Домом культуры, приехав 
в родное село, он в буквальном смысле решил вернуться к 
корням и делать то, что у него хорошо получается...
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Семь раз отмерь
Когда мы берем в руки свежий номер 

газеты, то первым делом видим рабо-
ту верстальщиков – это оформление 
газеты, ее внешний вид и так далее. 
Для неискушенного человека старший 
дизайнер-верстальщик «ИК» Юрий 
Билушенко с улыбкой объясняет, что 
верстальщики – это такие люди, с кем 
можно быстро наверстать упущенное. 
Его товарищ по цеху, дизайнер-версталь-
щик Дмитрий Мехаев, предлагает прове-
сти аналогию между редакцией газеты и 
автомобильным заводом, на котором из 
множества запчастей собирают полно-
ценный продукт.

– Рабочие, которые занимаются сбор-
кой, это и есть в какой-то степени вер-
стальщики. Мы так же, из деталей, 
готовим каждый номер. Собираем на га-
зетных полосах в единое целое тексты и 
фотографии, – говорит он. 

Со стороны может показаться, что это 
очень легко – скопировал, вставил... На 
деле же работа верстальщика очень тру-
доемкая. Она требует пристального вни-
мания, творческого подхода и одновре-
менно технических навыков. В верстке 
есть свои нюансы.

– При копировании текста или перено-
се материала с одной полосы на другую 
часть может «потеряться» или, наоборот, 
повториться. Или материал про Иванова 
ошибочно можно проиллюстрировать фо-
тографией Петрова. Отдельное внимание 
всегда обращается на дату и номер выпу-
ска, чтобы не получилось, что первая и 
восьмая страницы выходят во вторник, а 
все остальные – в четверг, а фактически 
вся газета выходит в субботу, – говорит Д. 
Мехаев.

– Люди на фото всегда должны смо-
треть во внутрь газеты, а не выглядывать 
из нее, – говорит Ю. Билушенко. – А еще 
шрифт должен быть понятен, лишние 
красивости ни к чему: самый простой 
шрифт – самый удобный для восприятия. 
Часто приходится дорисовывать руки или 
волосы людям на фотографиях, если сни-
мок не очень удачный: как правило, это 
фото внештатных авторов. Или «откры-
вать» героям глаза. Порой и визажем за-
нимаемся. 

Кстати, верстальщиков в нашем деле 
можно назвать конечным «пунктом кон-
троля». Именно они в «газетные дни» 
(день сдачи номера – Прим. автора) 
остаются в редакции последними, пере-
проверяют и пересматривают уже свер-
станный номер и только потом отправ-
ляют его на печать в типографию, где с 
электронного файла он переносится на 
газетные страницы. А ранним утром с 
помощью почты свежий выпуск газеты 
отправляется во все уголки нашей обла-
сти.

А может быть, кАрова?
Граммар-наци и хранители литератур-

ного языка в стенах редакции «Индустри-
алки» – корректоры. Они исправляют 
орфографические, пунктуационные, а 

порой и фактические ошибки. В общем, 
«причесывают» журналистские материа-
лы в соответствии с правилами русского 
языка. И, кстати, статью, которую вы чи-
таете прямо сейчас, тоже.

– Когда я пришла, здесь работали три 
опытнейших корректора. У них был та-
кой уровень профессионализма, что мне 
казалось – это какие-то небожители. Сна-
чала мне было страшно, очень нервнича-
ла. Все было так серьезно и ответственно. 
Помню мои первые номера, когда я еще 
была на испытательном сроке, меня аж 
потряхивало. Казалось, что все – приду 
на работу в день выхода газеты, а там, 
грубо говоря, будет написано «кАрова», – 
говорит старший корректор газеты Анна 
Ким. 

Шутит, что им, корректорам, навер-
ное, не грозит болезнь Альцгеймера. 
Они постоянно читают и держат в го-
лове много информации – от географи-
ческих названий до имен, фамилий и 
должностей видных деятелей региона и 
страны.

В свое время ей на помощь пришла кор-
ректор с большим стажем Багдат Ахмет-
бековна Нурмагамбетова. Она работает в 
«Индустриалке» почти четверть века.

– Мы обязаны сохранять чистоту 
языка, – считает Багдат Ахметбековна. 
– Грамотность человека формирует в 
первую очередь чтение. Многое, конеч-
но, зависит от семьи и учителей. Мне с 
ними повезло, они привили мне любовь 
к слову, и я уже с детства хотела работать 
именно с ним.

Несмотря на свой богатый опыт, она 
говорит, что всезнающих людей, даже 
если перед вами академик, не бывает. 
Так и им, корректорам, иногда приходит-
ся обращаться за помощью к словарям 
и справочникам. Кроме того, они, как 
и верстальщики, всегда перепроверя-
ют друг за другом. Ведь даже у самого 
грамотного глаз «замыливается». Они 
читают материалы вслух, потом друг за 
другом, затем все вместе. Этот ритуал 
проделывают при сдаче каждого номе-
ра, что, по их словам, очень эффективно: 
если один пропустил ошибку, то другой 
заметит. 

Бывают и забавные, курьезные ошибки. 
Вот некоторые из реально существовав-
ших, но, к счастью, на страницы газет не 
попавших:

«Ненасытная дождливая погода не ис-
портила впечатления от игры»;

«Люди вынуждены это делать: ведь в 
каждом газетном киоске на нас смотрят 
голые девицы»;

«С помощью этого прибора можно уз-
нать о состоянии ребенка еще в зачаточ-
ном состоянии»;

«Через картину «Покаяние» она покая-
лась»;

«Жильцы вели разумный образ жизни»;
«Не обязательно быть восьми пядей во 

лбу»;
«Эротический гастрит»;
«Лошади должны прибыть в 17.00 и за-

регистрироваться в райкомиссии»;
«Пожар произошел из-за того, что труп 

курил в постели».

Работа такая – 
ответственным быть

Задача ответственного секретаря Анны 
Кругловой, которую в редакции крат-
ко называют ответсеком, – координи-
ровать работу всех служб редакции. По 
отдельности журналисты, корректоры и 
верстальщики существовать не могут. И 
именно ответсек превращает их работу 
в некую систему, налаживая внутренние 
процессы. 

Считается, что ответсек должен быть 
сделан из огня и стали, достаточно же-
сток и немного зануден. Однако Анна 
Круглова с этим в корне не согласна.

– Основное и главное, что должен 
ответственный секретарь, – это хоро-
шо соображать. Уметь не бояться при-
нимать решения, быстро реагировать 
на изменения. Потому что то, что ты 
планируешь с утра, может поменяться 
буквально через пять минут. Напри-
мер, произошло какое-то событие и его 
надо срочно выдавать. Поэтому весь 
план номера сыпется. Что-то снимает-
ся с одной полосы, ставится на другую 
и т.д. Это все надо буквально за не-
сколько минут перемешать у себя в го-
лове и выстроить схему номера заново. 
Это самое главное. А все остальное, 
про железные нервы, горячее сердце и 
чистые руки, по большому счету лири-
ка, – считает она.

Ответсек распределяет материалы по 
номеру: где и какой будет, какие к нему 
подобрать иллюстрации и другое. В 
этом деле, говорит А. Круглова, важен 
баланс: учитываются тема, жанр, где и 
когда произошло событие, ну и, конеч-
но же, размер. Ей нравится сравнивать 
этот процесс с игрой в тетрис – нужно 
подогнать друг к другу кусочки раз-
ной формы, чтобы страница выглядела 
гармонично. Нередко ответсек сталки-
вается с ситуацией, когда материалов 
много, а места в газете – нет. Ведь она 
нерезиновая. Тогда, смеется Анна, она 
действует, как в детском стишке: «А 
теперь вот эту ножку подпилю еще не-
множко...»

– Ощутимый простор для маневра на 
полосе дают художественные элементы 
– фотографии, заголовки, подзаголовки, 
врезки. Изменяя их форму и размер, мож-
но сэкономить место либо, наоборот, рас-
ширить. Но все в определенных рамках. 
Есть, например, правило, что разгонять 
или сжимать интервалы между буквами 
нельзя больше, чем на четыре позиции, – 
делится наш ответсек.

Она является непосредственным руко-
водителем службы секретариата, в кото-
рую входят корректоры и дизайнеры-вер-
стальщики. Анна говорит, что можно 
сравнить журналистские материалы с 
конфетами. Они так же бывают разны-
ми – большими и маленькими, сладкими 
и не очень, с орешками или изюминкой, 
шоколадные и карамельные... Работники 
секретариата – это те, кто упаковывает их 
в красивую обертку.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

Без них не будет газеты
1. Перед вами - пони в ожидании 

жеребенка. Как его (пони) назовем 
в сложившихся обстоятельствах?

□ Беременный пони
□ Беременная пони
□ Беременное пони
2. Есть у выражения «черт знает 

что» краткая версия, и почти никто 
не пишет ее правильно. А вы най-
дете верный вариант написания?

□ Черти что
□ Черте что
□ Черт-те что
□ Чертичто
3. А значение слова «нелицепри-

ятный» знаете?
□ Неприятный, противный
□ Беспристрастный, справедливый
□ Нечестный
□ Искренний
4. Выберите верный вариант из 

следующих двух
□ По прилету в аэропорт
□ По прилете в аэропорт
5. Если одна, то кочерга. А если 

их семь?
□ Семь кочережек
□ Семь кочерги
□ Семь кочерег
6. Как правильно писать - «ра-

зыскной» или «розыскной»?
□ Разыскной
□ Розыскной
7. Теперь поговорим об эффек-

тивности. Первым делом опреде-
лимся, как написать об очень эф-
фективном человеке?

□ Супер эфективный
□ Суперэффективный
□ Супер эффективный
□ Супер-эффективный
8. Как правильно:
□ Две большие комнаты
□ Две больших комнаты
9. А первое слово в вопросе 

«При( )чем тут я?» напишете слитно 
или раздельно?

□ Слитно – «Причем тут я?»
□ Раздельно – «При чем тут я?»

10. Как правильно:
□ Жираф – длиношейее животное
□ Жираф – длинношеие животное
□ Жираф – длинношеее животное

Ответы:
1. Пони - всегда мужского рода. 

Даже беременный.
2. Выражения «черт-те что», «черт-

те где», «черт-те куда» и «черт-те 
сколько» пишутся через дефис. Впро-
чем, как и другие слова с частицами 
-де, -ка, -те, -то и -с («вот-те раз», «ве-
чер-то какой», «да-с»).

3. «Нелицеприятный» можно ска-
зать про беспристрастного и справед-
ливого человека, все остальные вари-
анты – не больше чем домыслы.

4. Если предлог «по» используется 
при обозначении действия, события, 
после которого что-либо совершает-
ся, происходит, то он употребляется 
с существительными в предложном 
падеже: «по окончании», «по прибы-
тии», «по прилете», «по приезде».

5. Семь кочерег. Во множественном 
числе это слово звучит именно так.

6. В приставке раз- (рас-) / роз- 
(рос-) в безударной позиции пишется 
буква а, под ударением – о. В нашем 
примере корень не «розыск», как 
можно подумать, а «ыск». Состав сло-
ва: «раз» – приставка, «ыск» – корень, 
«н» – суффикс, «ой» – окончание.

7. Приставка «супер» обычно пи-
шется слитно. Но есть исключения, 
вот они: супер-гран-при, супер-ми-
ни-компьютер, супер-мини-ЭВМ, су-
пер-эго.

8. При существительных женско-
го рода, зависящих от числительных 
два, три, четыре, определение чаще 
ставится в форме именительного па-
дежа множественного числа.

9. «При чем тут я?» В вопроситель-
ных предложениях всегда употребля-
ется сочетание предлога с местоиме-
нием «при чем».

10. Жираф – длинношеее животное.

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Тесты от корректоров

После закрытия радио Наталья 
Владимировна перешла работать на 
кабельный канал «Балхаш ТВ». Сно-
ва родное телевидение, снова камера, 
встречи, записи, монтаж телевизион-
ных новостей. 

– Однажды мы очень тесно работа-
ли с балхашскими спасателями. При-
ехав на станцию зимой по договорен-
ности на интервью к руководителю, 
вдруг услышали, что человек прова-
лился под лед. Нам предложили пое-
хать вместе с группой специалистов 
и увидеть, как идет спасение в реаль-
ных условиях. Слаженные действия 
спасателей позволили разрешить 
ситуацию благополучно. И мы были 
свидетелями спасения, – вспоминает 
Наталья Павловская.

На праздновании 80-летия Балха-
ша журналистке выпала честь вести 
интервью с почетными гражданами, 
известными людьми города.

– Сказать, что волновалась, это ни-
чего не сказать. Работать в кадре на 
такую большую аудиторию, которая 
была в зрительном зале, я не при-
выкла. Было сложно, но благодаря 
телевизионным навыкам все прошло 
удачно, – рассказывает она.

Сейчас наша героиня на заслужен-

ном отдыхе, но все равно не перестает 
следить за жизнью в городе и работой 
местных СМИ. В этом году она отме-
тила свой 70-летний юбилей.

– По моему мнению, сейчас совер-
шенно другая журналистика. Совре-
менный журналист в какой бы обла-
сти он ни работал, должен стремиться 
к постоянному развитию. Потому что 
иначе невозможно. А также должны 
быть коммуникабельность, общи-
тельность и любопытство в хорошем 
смысле этого слова. Еще важно в на-
шей работе терпение, умение рабо-
тать в команде. Хотела бы пожелать 
молодым журналистам обладать все-
ми этими качествами. Это очень важ-
но, – напутствует журналистка.

Наталья Владимировна признается: 
работа в СМИ оставила в ее жизни 
огромный след: 

– Я очень люблю свою работу. Те-
левидение – как вирус. Кто однажды 
переболел им, остается с ним на всю 
жизнь. Телевизионщиков можно по-
чувствовать сразу. Они по-другому ви-
дят, мыслят, говорят. Они совершенно 
другие люди. Полжизни у меня при-
шлось на советское телевидение, по-
том было радио, позже кабельное те-
левидение. И это была вся моя жизнь.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Жизнь 
в объективе 
камеры

Наталья ФОМИНА

Журналисты собирают информацию, берут интервью, пишут материалы – их фамилии известны читателям, но это 
не все сотрудники редакции. Есть те, кто всегда остается «за кадром». В шутку их называют бойцами невидимого 
фронта. И сегодня, в преддверии нашего профессионального праздника, мы решили рассказать именно о них.

 СТР. 1
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Происхождение массива Бектау-ата до 
сих пор остается загадкой. Основная вер-
сия заключается в том, что здесь когда-то 
был вулкан, который и стал автором 
причудливых форм рельефа. Лава текла 
и застывала, слой за слоем создавая воз-
вышенности. Местные жители называют 
их «лепешками». Время и ветер сдела-
ли свое дело и превратили местность в 
инопланетный пейзаж. Массив не очень 
большой по площади – всего около 4 000 
гектаров. Но при этом сочетает в себе 
много удивительного.

Самые высокие точки, а их около 10, 
имеют свои названия. Их давали в ос-
новном по внешнему виду гор. Так поя-
вились Трехзубка, ее коренное название 
Сарыкулжа, Сундук, или Жамантас, ко-
торый получил такое название за слож-
ность восхождения, Черепаха, она же 
Шанырактас, Гриб, или Шокпартас, и 
другие. Над всем массивом возвышает-
ся самая высокая гора Бектау-ата – пик, 
высота которого составляет около 1200 
метров. У него на противоположной сто-
роне урочища есть брат – Черный Пик, 
который имеет еще одно имя – Коныр-
кулжа. Примечательно, что он отличает-
ся от всех других сопок своим составом. 
Поэтому его называют также железной 
горой.

Бектау-ата становится местом притя-
жения не только любителей покорять 

вершины и любоваться завораживающи-
ми пейзажами, но и паломников. Одним 
из священных мест считается пещера 
Аулие, которая расположена на юго-за-
падном склоне урочища. По легенде, в 
далекие времена кровопролитных войн 
казахов с джунгарами здесь жил святой 
старец. Однажды, спасаясь от врагов, он 
скрылся в пещере и, изнывая от жажды, 
стал молиться Всевышнему о помощи. 
Старец был услышан, и в глубине пеще-
ры возник источник с пресной прохлад-
ной водой.

Вода в глубине пещеры есть и по сей 
день. Откуда она поступает, остается 
загадкой. Люди верят, что эта вода обла-
дает целебными свойствами и приходят 
молиться об исцелении от недугов. Жен-
щины приезжают к пещере в надежде на 
то, что после ее посещения им удастся 
забеременеть. Примечательно, что в лю-
бое время суток вода остается ледяной.

Равнины в урочище чередуются с жи-
вописными скалами, гротами, лесами, 
небольшими озерами. В углублениях 
сопок после дождя обычно скапливается 
вода. В самых глубоких можно даже ис-
купаться. Отдельного внимания достой-
ны уникальные каньоны, которые ничем 
не уступают Чарынским.

Кроме необычных каменных форм, 
в Бектау-ата можно найти редкие виды 
растений. Весной в низинах урочища 
начинают зацветать смородина, жимо-
лость, таволга, боярышник, а уже к лету 
местность покрывает душистый степной 
травостой, многие травы которого зане-
сены в Красную книгу. Здесь сохранился 
редкий астрагал Кесслера. Другое его на-
звание – китайский женьшень. Это мно-
голетнее травянистое растение, которое 
обладает рядом целебных качеств.

Частые спутники туристов в горах – 
архары. Они обитают в Бектау-ата в не-
большом количестве. Нередко в походах 
можно встретить лежбища парнокопыт-
ных. Также можно увидеть различные 
виды птиц – это орлы, соколы, утки и 
другие.

Уникальное, священное, историческое. 
Все это можно сказать об урочище Бек-
тау-ата. Побывав здесь, можно отдохнуть 
душой и телом, исполнить заветные же-
лания. А самое главное – за всем этим 
не придется далеко и долго добираться. 
Удивительное место, полное тайн, ждет 
своих гостей в самом сердце Казахстана.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Удивительное рядом
Балхаш знаменит своим озером, и этим притягивает туристов. Но немногие слышали еще об одном интересном 
месте для отдыха. В 70 километрах от города расположено уникальное урочище Бектау-ата. Посреди степи 
выросли невысокие горы причудливой формы, которые сформировали восхитительные пейзажи.

Урочище Бектау-ата состоит 
из нескольких пиков, гротов, 
родников и небольших озер. 
Максимальная высота вершин 
достигает 1 214 метров над 
уровнем моря. В ясную погоду 
массив можно увидеть за сто 
километров.

Ученые считают, что свой 
нынешний вид местность 
начала приобретать в 
палеозойскую эру, на границе 
карбона и перми ≈ 299 млн 
лет назад. Здесь начинал 
зарождаться большой 
вулкан, который растопил 
горные породы, но так и не 
взорвался. На месте осталась 
гигантская гранитная пробка, 
которая запечатала его 
жерло.

г. Балхаш

Пещера Аулие считается самой 
глубокой в Казахстане. В ее недрах 
находится источник пресной воды, 
местные жители считают его святым, 
целебным. По преданиям, источник 
исцеляет женщин и дарует им 
возможность стать матерью.
У самого входа в пещеру, наверху, 
красуется огромный отчетливый 
оттиск правой ноги человека. 
Местные шутят, что этот необычный 
артефакт напоминает гостям, 
что заходить в пещеру нужно 
непременно с правой ноги.

В ИЮЛЕ В БАЛХАШЕ СОСТОИТСЯ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
JASARTSFEST. ТАКЖЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ПРОВЕДЕНИЕ РЕГАТЫ 
"ПАРУСА ДУХА", В КОТОРОЙ ПРИМУТ УЧАСТИЕ ЛЮДИ С 
ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ В ВОДНЫХ ГОНКАХ.

ОСНОВНЫМИ ТУРИСТСКИМИ РЕСУРСАМИ РЕГИОНА 
ЯВЛЯЮТСЯ ОЗЕРО БАЛХАШ, ГОРНАЯ ЦЕПЬ БЕКТАУ-АТА, 
ЗАКАЗНИК КЫЗЫЛАРАЙ, ПИК АКСОРАН. В 2021 ГОДУ НАЧАТО 
СТРОИТЕЛЬСТВО ИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ (ЛИНИЙ 
ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧ, ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ) 
К ТУРИСТИЧЕСКИМ ОБЪЕКТАМ ЗАЛИВА БЕРТЫС В Г.БАЛХАШ.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА В ХОДЕ РАБОЧЕЙ 
ПОЕЗДКИ В КАРАГАНДИНСКУЮ ОБЛАСТЬ 5 ОКТЯБРЯ 2022 
ГОДА ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ И ПОДДЕРЖКИ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ВКЛЮЧЕНЫ В ПРОЕКТ КОМПЛЕКСНОГО 
ПЛАНА СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ГОРОДА 
БАЛХАШ.

В 2022 ГОДУ В КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ БЫЛО 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО БОЛЕЕ 360 ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ, ВКЛЮЧАЯ 
ОКОЛО 16 ТЫСЯЧ ИНОСТРАННЫХ ГОСТЕЙ. ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО В 
ТЕКУЩЕМ ГОДУ ПОТОК ТУРИСТОВ БУДЕТ ЕЩЁ БОЛЬШЕ. ДЛЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭТОГО РАЗРАБАТЫВАЮТСЯ ОПРЕДЕЛЁННЫЕ 
УСЛОВИЯ, ВКЛЮЧАЮЩИЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО ЗОН ОТДЫХА. 
ТАКЖЕ БЫЛИ ОРГАНИЗОВАНЫ ЕЖЕДНЕВНЫЕ АВИАРЕЙСЫ ИЗ 
АЛМАТЫ И АСТАНЫ В БАЛХАШ. В ОТВЕТ НА ЗАПРОСЫ ЖИТЕЛЕЙ 
ОБЛАСТИ, В ПОЕЗДЕ КАРАГАНДА – БАЛХАШ БЫЛО ДОБАВЛЕНО 
ДВА ВАГОНА, И ТЕПЕРЬ ИХ КОЛИЧЕСТВО СОСТАВЛЯЕТ ШЕСТЬ, 
ВМЕСТО ПРЕДЫДУЩИХ ЧЕТЫРЁХ.

Кроме необычных каменных форм, 
здесь можно найти редкие виды 
растений. Весной в низинах урочища 
начинают зацветать смородина, 
жимолость, таволга, боярышник, 
а уже к лету местность покрывает 
душистый степной травостой, 
многие травы которого занесены в 
Красную книгу. Здесь сохранилось 
такое редкое растение, как астрагал 
Кесслера. Другое его название – 
китайский женьшень, это многолетнее 
травянистое растение, которое 
обладает рядом целебных качеств.
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(Окончание. 
Начало в номерах 

от 22 и 24 июня 2023 г.)

«Такого казахская 
поэзия не знала»

Глубокий анализ специфики 
стиля и контента творчества Ма-
гжана Жумабаева, проведенный 
известными литературными кри-
тиками и учеными-теоретиками, 
позволил дать следующую оцен-
ку наследию гения тюркского 
стихосложения. 

Во-первых, до сих пор непре-
взойденным эстетическим дости-
жением в магжановедении следует 
считать исследование замечатель-
ного писателя Жусупбека Аймауы-
това под названием «Мағжанның 
ақындығы туралы» («О поэтиче-
ском творчестве Магжана»). Ж. 
Аймауытов, называя Магжана 
«поэтом собственных пережива-
ний», писал: «Те, которые рань-
ше были наставниками Магжана, 
ныне, когда пишут, испытывают 
влияние своего ученика. Другими 
словами, на ниве поэтики после 
Абая внес новые формы, повел 
за собой учеников, создал школу 
как поэт, вне сомнения, Магжан. 
Именно он разнообразил после 
Абая размеры стиха». 

Крупнейший литературовед 
Аймауытов относит Магжана к 
последним романтикам уходящей 
эпохи и заключает, что Жумаба-
ев не из числа поэтов-пророков, 
которые ведут за собой толпу. 
«Сила Магжана – в его тончай-
шем лиризме, интимности, ярко-
сти поэтических образов, изяще-
стве слога в необычайно чистой, 
как жемчужная нить, мягкой, как 
пух, мелодичности строф. Такого 
проникновения в мир сердечных 
отношений до Магжана казахская 
поэзия не знала».

Жусупбек Аймауытов писал 
свою статью в 1923 г. к тридцати-
летию Магжана. Ему тогда было 
неведомо, какие страшные испы-
тания обрушатся в скором време-
ни на всех тех, кто представляет 
духовную элиту казахской нации, 
ее цвет и гордость.

Во-вторых, поступив во Всесо-
юзный литературно-художествен-
ный институт в Москве, Магжан 
буквально пленил директора 
ВЛХИ, известного поэта, прозаи-
ка, критика Валерия Брюсова сво-
ей поэтической одаренностью. 
Брюсов сказал о Жумабаеве: «Вы-
сокая поэтическая одаренность. 
Это от природы... плюс глубокие 
знания математики, музыки, изо-
бразительного искусства».

В-третьих, высокохудожествен-
ное значение творчества Магжана 
Бекенулы осознавал выдающийся 
государственный и обществен-
ный деятель, ученый-просвети-
тель казахского народа Ахмет 
Байтурсынов. В своей книге 

«Литературоведение» от 1926 г. 
он использовал многочисленные 
примеры из произведений моло-
дого поэта, объясняя природу и 
структуру казахского стиха.

В-четвертых, Мухтар Ауэзов, 
писатель и драматург, переводчик 
и ученый, знаменитый выдаю-
щимся трудом – романом-эпопеей 
«Путь Абая», размышляя о роли 
и значении удивительного даро-
вания по имени Магжан, писал: 
...Из казахских писателей я, ко-
нечно, люблю Абая... После него 
люблю Магжана. Люблю его ев-
ропейское естество, его яркость и 
блеск. Рожденный в старотради-
ционном ауле казахских поэтов и 
достигший дворцов европейской 
культуры и красоты, он своей не-
обыкновенной привлекательной 
внешностью и обаянием был по-
хож на прекрасную дочь Золотой 
Степи. Магжан – поэт огромной 
культуры. Его поэтическая ин-
дивидуальность настолько уни-
кальна, что он перерастает рам-
ки своей эпохи. Поэтом можно 
быть, лишь опережая свое время, 
свою эпоху. Пока литература не 
будет иметь свое ярко выражен-
ное лицо, она не будет настоящей 
литературой. Поэтому из числа 
всех нынешних писателей толь-
ко слово Магжана устремлено в 
будущее и достойно останется 
в памяти грядущих поколений. 
Я не уверен и очень сомневаюсь 
в том, что сказанное каждым из 
нас, кроме него, останется в лите-
ратуре».

Словно предугадывая слова, 
сказанные великим Мастером 
казахской словесности, Магжан 
воскликнул:

«Слышишь, судьба, 
не хочу подаяний!
Полною мерой отмерь мне 
 страданий,
Жги на огне, в три
 Погибели гни!
Если народ разбужу я стихами,
Горе отступит 
               и жаркое пламя
Высушит слезы, 
               к чему мне они!»

В-пятых, в середине 20-х го-
дов приехавший в республику Ф. 
Голощекин в соответствии с По-
становлением Центрального Ко-
митета ВКП(б) от 18 июля 1925 
г. «Политика партии в отношении 
художественной литературы» по-
пытался осуществить культурную 
революцию в сфере литературы. 
В ответ на это видный политиче-
ский деятель, зять А. Букейханова 
Смагул Садвокасов написал ста-
тью «Сегодняшняя эпоха – эпоха 
дела» в газете «Лениншіл жас». В 
ней он утверждал: «...Мы никогда 
не сможем сказать: «Мое только 
новое, это новое меня удовлет-
воряет, мне его достаточно». С. 
Садвокасов от имени Централь-
ного Комитета выступил в защиту 

концепции «Алка», написанной 
Магжаном, проявив тем самым 
позицию гражданина, ученого, 
наконец, личностное отношение.

Крупный писатель М.О. Ауэзов 
также поддержал платформу М. 
Жумабаева. В 1930 г., оказавшись 
в тюрьме, Мухтар Омарханович 
заявил: «...Я заметил в этой Де-
кларации (в концепции «Алка») – 
у кружка есть право на открытое 
существование и на публикацию 
своих мыслей в печати. Потому 
что вместо прежних высказыва-
ний М. Жумабаева эта платформа 
написана с левым уклоном, близко 
к сегодняшнему времени. Плат-
форму Жумабаева поддерживаю».

В-шестых, известно, что в свое 
время Г. Потанин встречался с 
Магжаном. После первых же 
встреч с молодым поэтом По-
танин предсказал, что юноша в 
будущем станет вторым Чока-
ном Валихановым. И слова его 
сбылись. Сейчас все единодуш-
но отмечают самобытный талант 
Жумабаева, только ему присущий 
«магжановский» слог. При этом 
три программных стихотворе-
ния талантливого поэта – «От» 
(«Огонь»), «Пайғамбар» («Про-
рок»), «Күншығыс» («Восток»), 
написанные в начале 20-х годов, 
перекликаются с днем сегодняш-
ним. Это подчеркивает писатель 
Ш. Елеукенов в статье «Об одной 
парадигме поэта-символиста»: 
«Содержание культурно-исто-
рической ретроспективы в сти-
хотворениях Магжана «Огонь», 
«Пророк», «Восток» носило в 
себе дух и букву стансов Дмитрия 
Мережковского «Дети ночи». В 
них очерчен круг национального 
анклава, который, действуя вну-
три контекста общемировой исто-

рии, в иные периоды оказывает на 
нее решающее влияние».

В-седьмых, приходится с боль-
шим сожалением говорить о том, 
что долгое время стихи Магжана 
Жумабаева находились под за-
претом. Мы, его потомки, толь-
ко в конце ХХ века узнали, что 
в казахской литературе творил 
огромного масштаба поэт. По-
минальный ас по нему впервые 
состоялся в далеком 1989 году 
на его малой родине по иници-
ативе родных. Обо всем этом с 
трепетом пишет поэт У. Есдаулет 

в статье «Тропинка к Магжану»: 
«В семидесятых-восьмидесятых 
годах прошлого века было легче 
найти стихи наставников и со-
временников Магжана в русской, 
европейской поэзии, чем его соб-
ственные. Я так и поступил... В 
библиотеке сначала определился 
с произведениями многих сим-
волистов. В них я увидел Маг-
жана и в особенности его школу 
и стиль. Обратил внимание и на 
акмеистов, имажинистов и футу-
ристов. Чуть позже познакомился 
с произведениями основополож-
ников этих литературных течений 
– Артюра Рембо, Поля Верлена, 
Шарля Бодлера и других. 

В итоге, находя различные пути 
и возможности, выпрашивая и 
покупая книги у самых разных 
людей, мне удалось, когда с пол-
ным погружением, когда урывка-
ми, прочитать «Ақсақ Темірдің 
жолы» («Путь Хромого Тимура»), 
«Шолпы» («Монисто»), «Күн-
шығыс» («Восток»), «Пайғам-
бар» («Пророк»), «Қойлыбайдың 
қобызы» («Кобыз Койлыбая»), 
«Батыр Баян» и другие его про-
изведения. Таким образом, я все 
больше узнавал этого большого 
поэта. К этому времени стало 
понятно всем, что отечественная 
поэзия неполноценна без произ-
ведений Магжана». 

* * *
Постепенно возвращаются из 

небытия имена и наследие творче-
ских личностей и патриотов, кото-
рые искренне любили свой народ 
и мечтали сделать светлым его бу-
дущее. В этой связи нам, живущим 
в третьем тысячелетии, имеющим 
счастливую возможность открыть 
для себя замечательное наследие 

Магжана Жумабаева, приходится 
констатировать факт, что эпоха, в 
которую суждено было родиться 
поэту, была переломной, поро-
дившей небывалые исторические 
катаклизмы, духовные и экономи-
ческие кризисы. В период, когда 
под влиянием трех революций, 
политических переворотов, обще-
ственно-социальных изменений 
переменился голос многих поэтов 
и писателей, Магжан Бекенулы, 
наоборот, сохранил верность сво-
ему призванию, не поддавшись 
конъюнктуре времени. По ори-
гинальности своих взглядов, глу-
бине и смелости мышления М. 
Жумабаев занял особое место в 
истории казахской культуры. Не 
случайно спустя годы современ-
ный отечественный литературовед 
Гафу Каирбеков, воздавая долж-
ное гению своего предшествен-
ника, назвал Магжана поэтом пла-
нетарного масштаба. Не зря одна 
из улиц города Петропавловска 
и район в Северо-Казахстанской 
области названы именем изыскан-
ного лирика. Возведен его брон-
зовый бюст на родине поэта и в 
городе Булаево. В Петропавловске 
установлен гранитный памятник 
Магжану, 2018-й Международной 
организацией тюркской культуры 
(ТЮРКСОЙ) был объявлен Годом 
Магжана Жумабаева. Торжествен-
ные мероприятия прошли в раз-
ных странах. В настоящее время 
многие школы и улицы, а также 
Высший колледж Петропавловска 
носят имя пылкого патриота.

Когда-то в обращении к Абаю 
основатель новой казахской ли-
тературы говорил, что как колесо 
времени настигает любого, «так 
и Слово бессмертное – неумоли-
мо». Сегодня Слово Магжана Жу-
мабаева звучит во весь голос. И 
оно бессмертно.

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

заслуженный профессор КарУ

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Угаснуть, чтобы разгореться вновь
К 130-летию Магжана Жумабаева

Музей М. Жумабаева в ауле Сарытомар Северо-Казахстанской области.

Памятник Магжану Жумабаеву 
на привокзальной площади г. Петропавловска.

Площадь имени М. Жумабаева в г. Петропавловске.
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Продается недвижимость от собственника
2-комн. кв. общ. площ. 58 кв. м, 8/16, Ю/В, пр. Республики, 18/2, кух-

ня 10 кв. м, капит. ремонт, панель, высота 2,5 м, разд. санузел, 3 лоджии 
(одна застекленная), беспл. парковка под видеонаблюдением, видео-
камеры на всех этажах, работают два новых лифта. Тел.: 8 7001459762, 
8 7774851839, 336249. Возможна ипотека.         № 323

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮНЯ 2023 ГОДА

Светлана СБРОДОВА

В тройке сильнейших оказались карагандинские лучники 
на республиканском турнире по теңге ілу и жамбы ату. 
Чемпионат Республики Казахстан по национальным видам 
спорта среди взрослых, молодежи и юниоров состоялся 
в Кокшетау. На главный трофей претендовали около 240 
наездников из разных регионов страны.

Управление внутренней политики Карагандинской области вы-
ражает соболезнование Полтаренко Дмитрию Сергеевичу в связи 
с невосполнимой утратой – скоропостижной кончиной матери 

НАТАЛЬИ ПЕТРОВНЫ

Акционерное общество «Социально-предпринимательская кор-
порация «Сарыарка» (100026, Карагандинская область, г. Караган-
да, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно протоколу 
№ 35 от 22 июня 2023 года, объявляет о проведении товарной ин-
тервенции (реализация) по ценам ниже рыночных на морковь через 
социальные павильоны СПК г. Караганды.

Более подробную информацию о том, где реализуется вышеука-
занная продукция, вы можете узнать на сайте: www.spk-saryarka.kz 
или по телефону: 98-03-45.                 

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, ли-

цензия № 09.21.0017.Л берілген күні 11.03.2021ж, ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ., 10ші шілде 2023 жылы сағат 10:00-де Қарағанды об-
лысы, Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2 т.е.б. 2 мекенжайы бойынша 
сатып алынбаған кепіл мүлкінің сауда-саттығы өткізілетіндігін ха-
барлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., 
Қараменде би к-сі, 2 т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, ли-

цензия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 10 июля 2023 в 10:00 будут проведены торги невыку-
пленного залогового имущества по адресу: Карагандинская область, 
г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., г. Бал-
хаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)
4 65 64.                 №173

Карагандинское погрузоч-
но-транспортное управление УД 
АО «АрселорМиттал Темиртау» 
уведомляет потребителей услуг 
подъездных путей, что 27 июля 
2023 года в 11.00 в здании управле-
ния, в каб. начальника службы экс-
плуатации и грузовых работ, будет 
проводиться слушание в офлайн-ре-
жиме, а также транслироваться в он-

лайн-режиме на платформе ZOOM, 
идентификатор 820 9898 0264, код 
доступа 1taG03, по «Отчету о дея-
тельности предприятия по предо-
ставлению услуг подъездных путей 
за первое полугодие 2023 года».

Адрес: г. Караганда, ул. Итеэ-
ровская, 26.

Телефоны: 8(7212) 49-13-97, 
49-15-19.         № 390

Срочно займу деньги под проценты. 50000 тенге (наличными) 
на небольшой срок. Оформление нотариально. Звоните по тел.: 
8 7473832801.                  п/п

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Стрелой на скаку 
остановят

Гражданский Альянс Казахстана выражает лидеру Граждан-
ского Альянса Карагандинской области Полтаренко Дмитрию 
Сергеевичу и всем его близким искренние соболезнования в связи 
с безвременной кончиной матери

ПОЛТАРЕНКО Натальи Петровны.
Мама – это самый дорогой для каждого человек, подаривший 

жизнь.
Невосполнимая утрата для нашего друга и коллеги. Наталья 

Петровна воспитала замечательного человека, профессионала и 
друга, достойного гражданина своей страны.

Как коллеги и друзья выражаем искренние соболезнования, вме-
сте скорбим об утрате.

Светлая память маме.          

Гражданский Альянс Карагандинской области и Ассоциация 
предпринимателей Карагандинской области приносят искренние 
соболезнования другу и коллеге, лидеру Гражданского Альянса 
Карагандинской области Полтаренко Дмитрию Сергеевичу в 
связи с безвременной кончиной матери

ПОЛТАРЕНКО Натальи Петровны.
Наталья Петровна была любящей и любимой матерью своему 

сыну. Но также она долгое время была коллегой и верным соратни-
ком Дмитрия Полтаренко в его общественной деятельности.

Всегда открытая, честная, добросовестная в работе, не считав-
шаяся со временем ради дела. Такой ее запомнили и будут помнить 
коллеги, те, кому посчастливилось с ней работать.

Друзья и коллеги Дмитрия Полтаренко искренне соболезнуют 
этой невосполнимой утрате.

Светлая память светлому человеку.         № 391  

Карагандинскую область пред-
ставляли воспитанники дет-
ско-юношеской спортивной шко-
лы национальных и конных видов 
спорта «Қайрат». Двое из них, 
Нурасыл Оралхан и Никита Чер-
ников, смогли войти в число силь-
нейших, завоевав четыре медали 
– одну золотую и три бронзовые. 
В жамбы ату они соревновались в 
«казахском», «корейском» и «ту-
рецком» стилях. 

Никита Черников завоевал две 
«бронзы», выступив в «корей-
ском» и «казахском» стилях по 
жамбы ату.

– Была очень большая конку-
ренция, – делится спортсмен. 
– Высокий уровень показали 
соперники из Туркестанской и 
Кызылординской областей. В 
«корейском» стиле я выступаю 
уже третий год. И пока выше 
третьего места не удалось под-
няться. На турнире было восемь 

попыток, и с каждым разом за-
дача усложнялась. Дух захваты-
вало. Невероятные ощущения, 
когда ты работаешь со своим 
другом Көкше. Полностью дове-
ряю своему скакуну и знаю, что 
он не подведет. Мы вместе уже 
выиграли несколько медалей на 
чемпионатах страны. Мне очень 
нравится этот вид спорта. Зани-
маюсь им только четыре года и 
жалею, что не начал трениро-
ваться раньше.

Стоит отметить, что по итогам 
выступления на этом турнире 
сильнейшие спортсмены войдут 
в состав национальной сборной. 
В следующем году им предстоит 
выступить во Всемирных играх 
кочевников. А там уже совсем 
другой уровень.

А сегодня Никита Черников 
уже выступает на республикан-
ском турнире по садак ату, кото-
рый проходит в Алматы.

На 88-м году ушел из жизни 
писатель, член Союза журнали-
стов Казахстана Қадір Иманға-
лиұлы ЖҰМЫШ. 

После окончания факультета 
журналистики КазГУ им. С.М. 
Кирова в Алма-Ате он начал 
свою трудовую деятельность 
помощником корректора в га-
зете «Орталық Қазақстан», за-
тем работал редактором редак-
ции новостей Карагандинского 
областного телевидения, был 
ответственным редактором Са-
ранского городского радио, за-
ведующим литературным отде-
лом Казахского драматического 
театра им. С.Сейфуллина. 

В разные годы работал корре-
спондентом, заведующим отде-
лом, переводчиком в областных 
и районных изданиях, таких как 
«Индустриальная Караганда», 
«Шугыла-Восход», «Городская 
газета», «Азия Транзит». Ка-
дыр Имангалиулы трудился в 
сфере журналистики 58 лет. Его 
очерки на тему экологии публи-
ковались в сборниках «Аялы 
алақан», «Табиғатым – тағды-
рым».

Прощание состоится в мечети 
имени Анет баба 27 июня в 9.00.

Глубокие соболезнования 
родным и близким прино-
сят руководитель управления 
внутренней политики Кара-
гандинской области Н. Бике-
нов, коллектив медиахолдинга 
«Saryarqa aqparat», друзья и 
коллеги, ветераны журналисти-
ки А. Жанғожин, С. Жанысбай, 
С. Сексенұлы, Ж. Иманəлі, 
Т. Майбас, Ə. Тойжігіт, 
Р. Бастеми, С. Батырхан, пред-
седатель «Qazaq club», акаде-
мик Т.Көкетай.

Қадір Иманғалиұлы ЖҰМЫШ

После смерти Улыбышева Александра Витальевича, умершего 
16.01.2023 (шестнадцатого января две тысячи двадцать третьего) 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным ли-
цам обращаться к нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по 
адресу: Карагандинская область, г. Караганда, проспект Бухар-жы-
рау, дом № 68, входная группа обменный пункт «Валюта мiх», на-
против Bereke Bank. Тел.: 8 7016694702.            № 394

После смерти Кику Павла Ивановича, умершего 26 декабря 
2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Даутпаевой Д.А. по 
адресу: г. Караганда, ул. Пичугина, дом № 250, н.п. № 2. Тел.: 
47-74-90.                 № 392

«Қарағанды облысы Абай 
ауданы əкімдігінің халықты 
жұмыспен қамту орталығы» 
КММ-і 01.06.2023 жылғы № 
26/01 қаулысына сəйкес та-
ралғаны туралы хабарлайды. 
Кредиторлардың арыздары 
жарияланғаннан кейін, 2 ай 
ішінде Қарағанды облысы, 
Абай қаласы, М. Əуезов 
көшесі, 30 мекенжайы бой-
ынша жəне 8 (72131) 41833 
телефоны арқылы қабылда-
нады.

Cогласно постановлению 
№ 26/01 от 01.06.2023 года, 
объявляет о ликвидации 
КГУ «Центр занятости на-
селения акимата Абайского 
района Карагандинской об-
ласти». Претензии от кре-
диторов принимаются в те-
чение двух месяцев после 
опубликования по телефо-
ну: 8 (72131)41833, адрес: 
Карагандинская область, 
Абайский район, г. Абай, 
ул. М. Ауэзова, 30.     
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После перерыва в связи 
с участием сборной 
Казахстана в отборочном 
турнире EURO-2024 
возобновился чемпионат 
страны среди команд 
Премьер-лиги. «Шахтер» 
на своем поле принимал 
соседей по турнирной 
таблице, «Жетысу», 
уступив с минимальным 
счетом – 0:1.

13-й тур чемпионата Казах-
стана был посвящен живой 
легенде карагандинского фут-
бола, мастеру спорта Петру 
Асылбаеву. Один из ветеранов 
«Шахтера» в чемпионатах стра-
ны провел за родной клуб 334 
матча, был капитаном команды, 
выступал за юношескую сбор-
ную СССР, много лет работал 
тренером. Сейчас Петр Мауле-
нович передает свой богатый 
опыт молодым футболистам, 
возглавляя в Караганде Ака-
демию футбола, названную в 
честь старшего брата Владими-
ра Асылбаева, в прошлом из-
вестного защитника и капитана 
«Кайрата».

Футболисты «Жетысу», воз-
вратившись в этом году в Пре-
мьер-лигу, в нынешнем сезоне 
перед матчем занимали 9-е ме-
сто в турнирной таблице. Со-
всем недавно в клубе сменился 
главный тренер. Команду воз-
главил известный специалист 
Аскар Кожабергенов, знакомый 
карагандинским болельщикам 
со стажем по выступлениям за 
«Шахтер».

В начале встречи «горняки» 
были активнее, но, как это не-
редко бывает в футболе, первый 
забитый мяч оказался в воротах 
атакующих. После передачи с 
левого фланга нападающий го-
стей Аслан Адиль, опередив в 
центре штрафной площадки за-
щитника «Шахтера» Франциско 
Кампо, точно пробил в нижний 
угол ворот – 0:1. Наши футбо-
листы в первом тайме упустили 
несколько возможностей срав-
нять счет, но уверенно играл 
опытный вратарь «Жетысу» Ан-
дрей Пасеченко.

После перерыва хозяева сде-
лали три замены. На поле выш-

ли молодые футболисты Иван 
Свиридов, Максим Галкин и 
Абылайхан Назымханов. Игра 
проходила в основном на поло-
вине поля семиреченцев, гости 
отошли назад всей командой, 
пытаясь сохранить счет. К сожа-
лению, в этой встрече в составе 
«Шахтера» не нашлось лидеров, 
чтобы повести за собой коман-
ду и завершить атаку точным 
ударом. Наши футболисты по-
терпели седьмое поражение 
в нынешнем сезоне и, набрав 
после первого круга 12 очков, 
по-прежнему занимают 10-е ме-
сто в турнирной таблице.  

В 13-м туре чемпионата стра-
ны «Астана» и «Ордабасы» 
одержали очередную победу. 
Столичные футболисты на сво-
ем поле уверенно переиграли 
«Каспий» – 3:1, шымкентцы 
в гостях в Павлодаре с мини-
мальным счетом взяли верх над 
«Аксу» – 1:0. Гол во втором тай-
ме забил воспитанник «Шахте-
ра» Владислав Васильев. Резуль-
таты остальных встреч таковы: 
«Атырау» – «Тобол» – 3:0, «Ак-
тобе» – «Мактаарал» – 1:1, «Ок-
жетпес» – «Кайсар» – 0:1, Кай-
рат» – «Кызылжар» – 3:0. 

Второй круг чемпионата 
«Шахтер» начнет 1 июля  в Тал-
дыкоргане матчем с «Жетысу».

«Шахтер» – «Жетысу» – 0:1 
(0:1) 

Гол: Адиль 18 (0:1)
«Шахтер: Шацкий, Савкив 

(Галкин 46), Букорац, Дми-
тренко, Кампо, Туткышев 
(Назымханов 46), Каньяс, 
Перцух, Алишаускас (Тюлю-
бай 84), Чогадзе, Муртазаев 
(Свиридов 46).

«Жетысу»: Пасеченко, 
Амирсеитов (Ардазишвили 
63), Орынбасар, Кадио, Амир-
ханов, Цинцадзе (Аслан 90+1), 
Хасейн (Есимбеков 72), Цуц-
кич, Адиль (Нурбол 72), Бал-
табеков, Турысбек (Теверов 
63).

Главный арбитр: Багдат Аб-
дуллаев (Каратау).

24 июня. Караганда. Стади-
он «Шахтер». 3500 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО

ФУТБОЛ

Когда же будем 
побеждать?
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Загородный 
оздоровительный лагерь 
«Жас канат» начал свою 
работу. Сюда приехали 
около 250 мальчиков 
и девочек от 7 до 14 
лет. Несколько дней 
они готовились, чтобы 
торжественно отметить 
старт своего отдыха. 

«Отряд, равняйсь, смирно!» – 
так началась торжественная ли-
нейка, посвященная открытию 
первой смены. 9 отрядов отчека-
нили свои названия и девизы на 
трех языках. За несколько дней 
отдыха они также успели выу-
чить девиз и песню «Жас каната». 
Ключ от города детства передали 
новоиспеченному «мэру», кото-
рый будет исполнять свои обязан-
ности в течение всей смены. Как 
только над площадкой лагеря стал 
развеваться поднятый флаг, пере-
шли к поздравлениям.

Первой взяла слово директор 
лагеря Дина Жолдасова. Она 
пожелала детям провести лето 
незабываемо, поправить здоро-
вье и найти новых друзей. Свои 
пожелания высказал и аким го-
рода.

– Всех хочу поздравить с сегод-
няшним открытием первой смены 
лагеря «Жас канат». Здесь собра-
лись дети со всего города. За 15 
дней вы станете друг другу друзь-

ями, братьями и сестрами. Бек-
тау-ата имеет свою интересную 
историю, уникальную природу. 
И я считаю, что долг каждого из 
нас – знать эту историю, изучить 
ее. Желаю каждому набраться 
энергии и сил перед предстоящим 
учебным годом, – сказал Сапар 
Сатаев.

Второй частью мероприятия 

стал праздничный концерт. Отды-
хающие «Жас каната» показали 
свои таланты.

Оздоровительный лагерь на-
ходится в урочище Бектау-ата, 
в 70 км от города Балхаша. В 
прошлом году со дня основа-
ния лагеря исполнилось 60 лет. 
Здесь детей ждут чистый воз-
дух, красивые пейзажи и удиви-

тельные горы. Смена длится 15 
дней. В течение этого времени 
отдыхающие будут ходить в по-
ходы, участвовать в различных 
мероприятиях. Как рассказала 
старшая вожатая лагеря Динара 
Абдрахманова, по плану в этой 
смене пройдут танцевальные 
конкурсы и песенные фестива-
ли, праздник печеной картош-

ки, спортивные игры и день 
ковбоев. 

– Каждую смену у нас проходят 
разные мероприятия. Проводим 
отдельно для старших и младших 
отрядов. Один раз в смену у нас 
общее большое мероприятие. В 
первой смене – это день ковбоев, 
– поделилась вожатая. 

Всего за лето «Жас канат» при-
мет в 4 смены около 1000 детей. 
В каждом заезде порядка 250 от-
дыхающих. За ними будут при-
сматривать квалифицированные 
педагоги, медики и правоохра-

нители. Для детей предусмотре-
но шестиразовое питание. А для 
полезного досуга работают круж-
ки, такие как детская телестудия, 
«Очумелые ручки», танцы и робо-
тотехника. Кроме того, три раза в 
неделю дети катаются на лошади.

– Скучать детям будет некогда. 
Все дни проходят насыщенно. В 
лагере они не только отдыхают, 
но и оздоравливаются, – говорит 
директор лагеря Д. Жолдасова.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

УМНОЕ ДЕТСТВО

Отдых в горах для тысячи детей

В Караганде на стене 
здания по проспекту 
Назарбаева, 29, возле 
школы № 3, появилось 
новое произведение 
стрит-арт-искусства. 
Мурал, получивший 
символичное название 
«Урок 2041», посвящен 
теме робототехники. 

Этот проект был реализован 
Центром урбанистики. Инициа-
тором и главным вдохновителем 
стал Артем Слесаренко, руково-
дитель компании «PROFLAND». 
Именно ему принадлежит идея 
создания мурала, он же высту-
пил спонсором. Воплотила идею 
в жизнь художница Бота Кенже-
баева, специализирующаяся на 
росписи стен. 

Мурал призван не только от-
разить и раскрыть тему робото-
техники и показать важность ин-
формационных технологий, но и 
вдохновить жителей Караганды 

на действия, направленные на 
построение лучшего будущего. 

В Центре урбанистики отме-
чают, что «Урок 2041» не толь-
ко продвигает робототехнику и 

IT-технологии, но и олицетворяет 
идею общественной ответствен-
ности каждого человека. Прибли-
зить нас к светлому будущему мо-
жет и уборка мусора, и бережное 

отношение к природе и к живот-
ным, проведение субботников с 
соседями или коллегами и многие 
другие действия, направленные 
на улучшение жизни.

В нем приняли участие вос-
питанники детских домов. На 
стадионе погонять мяч собра-
лось более 200 ребят. Тренеры 
футбольного центра «Шахтер» 
провели для них мастер-клас-
сы, обучили некоторым прие-
мам ведения игры. 

– Такое мероприятие про-
ходит в Казахстане впервые. 

Реализуется оно в рамках про-
граммы УЕФА «Футбол и со-
циальная ответственность», 
которая стартовала где-то в 
феврале. Фестиваль проводим 
совместно с Карагандинской 
областной ассоциацией футбо-
ла, ФК «Шахтер», КГКП «Ста-
дион «Шахтер» и управлением 
образования. Рассчитываем 

привлечь как можно больше 
детей. Через игры и конкурсы 
приобщаем к физкультуре и 
здоровому образу жизни, – го-
ворит Наталья Горенко, менед-
жер Казахстанской федерации 
футбола.

Были на мероприятии и те, кто 
уже давно «дружит» с футболом. 
Одна из них – Мария Неклюдо-
ва. Мяч гоняет уже 6 лет:

– Мне 15 лет. Футболом нача-
ла заниматься с девяти. Часто 

играла с братом, он и приобщил 
к этому виду спорта. И теперь от 
мяча меня не оторвать. А еще я 
учу играть своих сестер. Среди 
моих близких и друзей многие 
любят спорт. Это хорошее сред-
ство от скуки и безделья.

В завершение фестиваля 
между детьми и профессио-
нальными игроками состоялся 
матч. Также юным любителям 
футбола вручили памятные по-
дарки и организовали празд-
ничный обед. 

Рахат АЛИЕВ,
студент КарУ 

им. Е.А. Букетова

Там, где 
чистая вода

В сквере по 
проспекту 
Назарбаева, 
напротив 
Областного русского 
драматического 
театра имени 
К.С. Станиславского 
восстановлен 
фонтан. «Вода 
там питьевая и 
безопасна для 
употребления», 
– сообщили в 
управлении 
парками и скверами 
Караганды. 

Алибек Мукашев, глав-
ный инженер производ-
ственно-технического от-
дела КГКП «Управление 
парками культуры и отды-
ха» акимата Караганды, 
рассказал, что фонтан не 
функционировал уже око-
ло десяти лет. Сейчас его подключили к общегородской водопрово-
дной линии, дополнительных фильтров не устанавливали, так как 
вода качественная и пригодна для питья. 

– На балансе управления парками до этого года находилось 11 фон-
танов, все они в рабочем состоянии, – добавил Алибек Мукашев

В прошлом году управлением были восстановлены фонтаны на 
Каскадной площади и в парке Победы. Этой весной на баланс управ-
ления парками распоряжением акима города передали скверы района 
имени Казыбек би с 14-ю фонтанами, часть которых неисправна. Не-
смотря на то, что в бюджет этого года не были заложены расходы на 
ремонт многих неработающих фонтанов, которые находились ранее на 
балансе районного акимата, управление парками планирует запустить 
их в этом году. 

– Кроме того, уже запущены системы автоматического полива в семи 
скверах. Рабочие также занимаются санитарным уходом – подрезкой 
деревьев, покосом травы и уборкой мусора и, по мере возможности, 
текущим ремонтом детских площадок, лавок, урн, тротуаров. В этом 
году планируется ремонт автополива в Центральном парке и парке 
10-летия Независимости РК. В следующем году, – пообещал Алибек 
Мукашев, – карагандинцы смогут порадоваться еще более похорошев-
шим скверам. 

Рабига САДВАКАСОВА

БЛАГОУСТРОЙСТВО

НОВОСТИ

В прекрасное далёко

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Мяч — рецепт от неудач
Конкурсы, мастер-классы и подарки – так в Караганде 
прошел фестиваль футбола. 


